
Правописание н и нн с
прилагательными и

причастиями



заИндеветь

жалюзИ

кАшлянуть

обезУметь

плЕсневеть

ходАтайствовать

чЕрпать

аэропОрты,

тОрты,

лИфты,

бАнты,

крАны,

лЕкторы,

шАрфы





Правописание Н-НН в
суффиксах

прилагательных и
причастий.



Пишется одна -Н- в прилагательных:

1. не образованных от других частей речи
Зелёный, синий, юный, рьяный

2. с суффиксами -ан-, -ян-, -ин-
Кожаный, серебряный, куриный,

(искл. оловянный, деревянный, стеклянный)

3. в отглагольных прилагательных, образованных от
глаголов несовершенного вида без приставок и
зависимых слов

Груженые телеги, вязаный свитер, жареные грибы

(искл. желанный, священный, негаданный, нежданный
неслыханный,невиданный, данный)



Пишется –НН- в прилагательных:

1. образованных от существительных с основой на -Н- с
помощью суффикса -Н-

Лимонный (лимон+н), машинный (машин+н),
старинный (старин+н)

2. образованных при помощи суффиксов -ЕНН-, -ОНН-
Клюквенный, революционный, торжественный
(искл. ветреный)

3. образованных от существительных на - мя
Семенной (семя), временной (время), именной (имя)

4. отглагольных, которые оканчиваются на –ованный,
-ёванный
Рисованный, рифмованный, газированный



В кратких прилагательных -Н- и -НН- пишутся в
соответствии с полной формой .

Дорога длинная – дорога длинна
Трава зелёная – трава зелена



Резаные овощи
Крашеные волосы
Кожаный диван
Стеклянные бусы
Утренний чай
Юный барабанщик
Станционный буфет
Ветреный сезон
Подветренная сторона
Картинная галерея
Фаршированная рыба
Даль туманна
Лебединый крик

Почему так?



Пишется –НН- в причастиях:
1.образованных от глагола с приставками (кроме НЕ-)
Напуганный (напугать), перегруженный (перегрузить),

зачищенный (зачистить)

2. имеющих при себе пояснительные слова и являющихся
главным словом в причастном обороте

Засыпанные листьями, брошенный издалека, кошенное
недавно

3. оканчивающихся на –ованный, -ёванный
Выкорчеванный, выгравированные
(искл. Кованый, жеваный – эти слова подчиняются общему правилу)

4. образованных от глаголов совершенного вида
Собранный (собрать), обрезанный (обрезать), купленный

(купить)



Пишется -Н- в причастиях:

1.В суффиксах кратких страдательных причастий
Ошибка исправлена, территория убрана, сено скошено



Почему так?

Трава выкошена
Напуганный ребенок
Вязанный крючком свитер
Размороженная вода
Давленный руками виноград
Подкова выкована
Отрезанные от всего мира
Перехваченная рука
Спасенный котенок
Конченная в срок работа
Импровизированное сходу выступление
Девочка воспитана мамой



1. Отважная четвёрка двинулась вслед за холмы, в далёкие
леса, в страну непуга…ых птиц и зверей.

2. Каждую четверть часа несётся с кремлёвских стен
перезвон. И спит перед новым днём улица в невида…ом,
неслыха…ом красноторговом Китай – городе.
3. Лошади мчались по земле, кова…ой из серебра.
4. Над равниной чёрною и над тучей рва…ою плачет
золочё…ое разочарование.
5. Стира…ое много раз ситцевое платье едва прикрывало до
колен худенькие загорелые ноги девочки.
6. Турбин долго стоял перед камином и рассматривал
портрет Толстого, писа…ый масляными красками.
7. И застыло у ворот стриже...ое детство.

Сделай сам!



1. Отважная четвёрка двинулась вслед за холмы, в далёкие
леса, в страну непуганых птиц и зверей.

2. Каждую четверть часа несётся с кремлёвских стен перезвон.
И спит перед новым днём улица в невиданном, неслыханном
красноторговом Китай – городе.
3. Лошади мчались по земле, кованной из серебра.
4. Над равниной чёрною и над тучей рваною плачет золочё
ное разочарование.
5. Стиранное много раз ситцевое платье едва прикрывало до
колен худенькие загорелые ноги девочки.
6. Турбин долго стоял перед камином и рассматривал
портрет Толстого, писанный масляными красками.
7. И застыло у ворот стриженое детство.

Проверь!



1. Белели маза… ые хаты украинского села.

2. Давно маза… ые хаты казались серыми.

3. Стира… ое белье меньше мнётся.

4. Стира… ое в сетке бельё выдаётся некрахмале… ым и
неглаже… ым.

Сделай сам!



1. Белели мазаные хаты украинского села.

2. Давно мазанные хаты казались серыми.

3. Стираное белье меньше мнётся.

4. Стиранное в сетке бельё выдаётся некрахмаленым и
неглаженым.

Проверь!





Причастия Отглагольные прилагательные

Купленный (купить – сов.в) Резаный
Лишенный (шкурки) Вареный
Жаренный (на масле) Вяленых
Потушенный Дробленый
Пропеченный Маринованный
Брошенный (в кастрюльку) Куриных



* -Холодно сегодня. Если пойдете гулять, обязательно
повяжите шарфы,- сказала бабушка.
* К утру подморозило, лужицы схватились ледком, и
все деревья за окном заиндевели.
* Как приятно в знойный день где-нибудь в глубине
леса черпать ладошками ключевую воду!
* Девочка-первоклассница лихо перепрыгивала через

скакалку, и два больших банта в ее косичках дружно
прыгали вместе с ней.
* Будем ходатайствовать перед администрацией

школы о выделении путевки в лагерь.
* На доме висела большая красочная вывеска

«Торты».
* По всей стране в аэропортах были отложены рейсы.
*Солнце слепит глаза, поэтому опустите жалюзи.


